

第三十八回国会 法律委員会 會議録 第五号

昭和三十六年三月九日(木曜日)

午前十時五十七分開議

出席委員

委員長 池田 清志君

理事田中伊三次君 理事牧野 寛索君

理事井伊 誠一君

浦野 幸男君 唐澤 俊樹君

川島正次郎君 菅 太郎君

小島 徹三君 高橋 英吉君

千葉 三郎君 橋本 渡君

羽田武嗣郎君 長谷川 峻君

坪野 米男君

出席政府委員

法務政務次官 古川 丈吉君

検(大)官房司法 津田 實君

法制調査部長

法務事務官 大澤 一郎君

(矯正局長)

委員外の出席者

最高裁判所事務 内藤 頼博君

総局事務次長

判(最高裁判所)事務 守田 直君

務総局人事局 長

専 門 員 小 木 貞 一 君

三月四日

委員田中幾三郎君辞任につき、その補欠として片山哲君が議長の名で委員に選任された。

同月九日

委員高橋英吉君、南條徳男君、羽田武嗣郎君及び橋本龍伍君辞任につき、その補欠として川島正次郎君、菅太郎君、山村新治郎君及び千葉三

第一類第三号

法務委員会議録第五号 昭和三十六年三月九日

郎君が議長の名で委員に選任された。同日 委員菅太郎君辞任につき、その補欠として南條徳男君が議長の名で委員に選任された。

三月六日

裁判所の代行書記官等制度廃止に関する請願外百三件(坪野米男君紹介)(第一〇六七号) 鳥取地方、家庭、簡易裁判所庁舎改築に関する請願(赤澤正道君紹介)(第一一三三号) 鹿兒島地方、家庭裁判所川内支部の甲号昇格に関する請願(池田清志君紹介)(第一二二四号) は本委員会に付託された。

本日の會議に付した案件

裁判所職員定員法の一部を改正する法律案(内閣提出第六一号) 矯正医官修学資金貸与法案(内閣提出第六七号)

○池田委員長 これより會議を開きます。

裁判所職員定員法の一部を改正する法律案及び矯正医官修学資金貸与法案の両案を一括議題として、審査を進めます。

質疑の通告があります。順次これを許します。田中伊三次君。

○田中(伊)委員 裁判所にお尋ねをしておきたいと思ひます。

今度は判事の数が二十八名増員になるといふことですが、二十八名の判事を補充する具体的な計画がお立ちになつておられるのか。具体的な計画と申します意味は、どの方面から採用するか、補給源はどうなつておられるのかという見通しであります。それをお尋ねいたします。

○内藤最高裁判所長官代理者 お答えいたします。判事につきましては、現在のところ欠員が四十七名ございまして、これは一月三十一日現在でございます。判事四十七名で、約五十名の欠員があるわけでございます。そこへただいまお話がありました今回の二十八名の増員が認められましたと、合計八十名近くの欠員となるわけでございます。これを埋めますのに、判事補十年の経験を経まして判事の任命資格を得る者が、今年の四月十四日には約八十名あるわけでありまして、この判事補十年の経験を経ました者をもって判事に任命して、ただいまの約八十名をこれに充てることに予定しております。

○田中(伊)委員 この欠員四十七名といふことですが、一体判事の欠員は始終数十名の欠員が続いておる。ずっと以前はそうではないでしようが、最近の状況は、補充しても補充しても欠員になる。これはどういふ実情ですか。

○守田最高裁判所長官代理者 判事の欠員は、定年退官とかあるいは任期の終了、依願退官、あるいは転官、死亡といったようなことで、減員になっていくわけでございます。そのうち最も多いのが定年退官でございます。昭和三十五年四月一日から三十六年三月三十一日—ですから三月の分は予想でございますけれども、定年退官になるものが合計二十九名でございます。それから任期終了、依願退官が十四名、転官が一名、死亡が三名、合計四十七名でございます。この一年で退官しているわけでございます。その関係で欠員がふえ、その間に弁護士から採用できるとよいのでございますけれども、現在の段階ではまだなかなか困難だといふ状況で、こういう欠員が出てくるわけでございます。

○田中(伊)委員 簡易裁判所の判事も現に四十名ばかり欠員がある。判事補にも四、五名の欠員があるようですね。この補充についてはどういふお考えですか。

○守田最高裁判所長官代理者 判事補は現在四名ほど欠員でございますが、先ほど内藤次長から御説明申しましたように、判事補及び簡易裁判所本官で判事補である者のうち、八十三名が今度判事の資格を取得するわけでございます。それが四月十四日に判事の資格を取得して判事に任命し得ることになりますので、その関係で判事補がまた浮いて参るわけでございます。本年度において司法修習生を終了する者の中で、判事補を希望して居る者は約九十名でございます。それで十分補充して判事補は一ぱいにする事ができるわけでございます。それから簡易裁判所

判事、これは欠員がございまして、これもこれは弁護士及び司法科試験に合格してはいるが、他の行政官庁などに勤めておつたような人たちが随時志望して参りますので、そういう者並びに多年司法事務に従事した者につきまして、嚴重な選考試験をしまして、そこから補充していくという考えで臨んでいくわけでございます。

○田中(伊)委員 弁護士からの補充についてはどういふお考えでしようか。

○守田最高裁判所長官代理者 弁護士からの補充を一番希望して居るわけでございます。ただ私どもの方の考えを志望される方も、いずれも大都會の裁判所を希望されるわけでございます。ところが欠員の大部分というのは大都會ないしは大都會の周辺の地の簡易裁判所ではなくして、もっぱら辺境の地にある簡易裁判所の判事でございます。従いまして、弁護士から簡易裁判所判事を志望される方はありますけれども、そういう辺境の地における簡易裁判所判事を志望される方はほとんどございませぬ。これが補充を非常に困難ならしめている理由でございます。もちろん裁判所といたしましては、弁護士から簡易裁判所判事をとりたいのでございますし、弁護士連合会にも働きかけまして、推薦方を依頼しておるわけでございます。大体今までの平均実績は、年間十名程度は弁護士から採用いたしております。

○田中(伊)委員 弁護士にその補給源

判事、これは欠員がございまして、これもこれは弁護士及び司法科試験に合格してはいるが、他の行政官庁などに勤めておつたような人たちが随時志望して参りますので、そういう者並びに多年司法事務に従事した者につきまして、嚴重な選考試験をしまして、そこから補充していくという考えで臨んでいくわけでございます。

を求めるといふ考え方が一番いいと思  
うのですが、弁護士からとる場合は、  
今のようなお話のほかに、待遇上の問  
題があるのじゃないですか。

○守田最高裁判所長官代理者 弁護士  
からとります場合におきましては、弁  
護士の経験年数は裁判官の経験年数と  
ほぼ見合つて考えられるわけでありま  
すが、簡易裁判所判事の俸給は一番上  
が判事の三号でございまして、大体九  
万九千円くらいのところが一番上にな  
つておりますから、その範囲内にと  
るわけでございまして、それで、私も  
といたしましては、一番困難な事情は  
欠員庁というのがへんびなところにあ  
る、それがために志望者はあつても結  
局そういふところに任地を定められる  
ことをがえんじない、これが大きな原  
因であります。俸給だけではないとい  
ふふうに見ております。

○田中(伊)委員 そうすると、こうい  
うことですね。判事については今の御  
答弁でよくわかるように、現在四十七  
名の欠員がある。それにさらに二十  
八名の増員がこの法律の改正によつて  
行なわれる。簡易裁判所についても判  
事が四十名の欠員、その他判事補につ  
いても数名の欠員がある。いずれもこ  
の補充は急がなければなりませんね。  
欠員が出てくるのに、それをほうろつて  
おくといい一言兼はおかしいが、欠  
員の補充はむずかしいからでありま  
しょうが、いずれにしても補充ができ  
ない。そういう状態が続いておると、裁  
判所で増員を希望しても欠員がほうろ  
つてあると、非常に困難なことになるの  
です。それで今言つたような欠員の補  
充、増員に対する任用というふうなこ  
とはすべて心配なくやれる、こういう

御意見として承つていいですか。  
○守田最高裁判所長官代理者 旧制度  
におきましては、いわゆる予備判事と  
いう制度がございまして、これはいわゆ  
る定員ではないわけでございます。予  
備判事という予算が入つておるわけで  
あります。判事の欠員ができるまでは  
予備判事として採用してございまして、  
判事が欠員になりますと、順次予備判  
事を判事に任命していく、そして充員  
していくということになつておつたわ  
けであります。ところが、新制度にな  
りまして、この予備判事という制度が  
なくなりまして、それで判事の資格を  
取得するのは、現在の司法研修所の修  
習の終了するのが三月の終わりになつ  
て参りますので、それから判事補をと  
ります関係上、判事補十年の任期が満  
了するのがどうしても四月になつて参  
るわけでありまして、そこで四月になつ  
て判事の資格を取得する判事補が大量  
にできて参りますので、それが補充源  
にいつもなるわけでありまして、それ  
で、毎年四月になりますと、判事の資格  
者ができますので、その資格者の任用  
のために欠員がある程度とつておかな  
ければならぬことと、四月から三月ま  
での間には、途中で判事の資格を取得  
する者がないわけでございます。さよ  
うな関係で、四月現在におきましては  
常に一ぱいになりますけれども、その  
後においては、欠員が順次できており  
まして、すぐには補充ができないとい  
う状況であるわけでございます。こ  
れを解決するのは、ただ予備判事とい  
うような制度をもう一ぺん考慮する必  
要がある、こういうふうな私どもは考  
えております。

○田中(伊)委員 採用のできる有資格  
者が年度末なら年度末にしつかりある  
ときに、定員外に裁判官を採用してお  
くという道は何か考えていますか。法  
制の上でできない相談でもないと思  
うが、そういう特殊事情のある場合、定  
員外に採用しておくという道は考えら  
れないものか。  
○守田最高裁判所長官代理者 現行制  
度のもとにおいてはそういうことは考  
えられません。ただ、ただいま申し上  
げましたように、昔は予備判事という  
制度がありまして、定員外にそういう  
採用の道があつた、それをやっぱり今  
後も検討する必要があるというふう  
に思つております。  
○津田政府委員 ただいまの御質問に  
対しまして法務省側からお答え申し  
上げます。現在裁判官の志望者が、先  
ほど最高裁判所からお話のように、  
年度末、つまり司法修習生の修習が終  
つた際におきまして、その当時存  
在する欠員を満了することがやつとで  
きるかできないかという程度で、裁判  
官の志願者が非常に多ければそういう  
ことと考へなければならぬということ  
でございますが、志願者がなくて大体  
やつと埋まるという程度を設けまして  
ましては、そういう制度を設けまして  
はとつてい得られないという意味にお  
きまして、ただいまのところは、法務  
省といたしまして、その法制を考慮  
する段階には至つていないという次第  
でございます。

○田中(伊)委員 これは最高裁判所に  
も法務省にも、両方にお聞きを願つて  
おきたい。今国会に、国家行政組織法  
の一部改正法律案というものが提出に  
なつておるようです。それにはこうい  
う気のきいたことが書いてある。特別  
の事情により、定員だけでは間に合わ  
ず、緊急に定員を増加する必要がある  
場合においては、適當なる数を政令で  
付加することを定めることができる。  
政令で、定員プラス何名ということが  
きまるようになっておる。これは、特別  
の事情がある場合には政令でこういう  
措置ができるということになつてお  
る、新しい規定ですね。試みも新し  
い。ねらいもなかなかいいねらいだ  
と思われ、乱用されても困るけれど  
も、いやしくも裁判所の判事、判事補  
というふうな、非常に高度の、むずか  
しい資格を要するような人事について  
考へてみると、今御答弁になつたよう  
な、特別の事情中の特別の事情がある  
のじゃないか。年度末がきて、定員の  
あるものを、欠員のある分、増員の行  
なわれる分を合計したものを一ぱいに  
任命しておいても、一年の間にはほつ  
りほつりと欠員が生じてくる、それを  
途中で埋めようがない、こういう特殊  
事情があるわけですね。裁判所の職員  
についても、政令によつて定員に適當  
なる数を付加することができるように  
新たに考へる必要はないものか。  
○津田政府委員 ただいま御指摘のよ  
うな国家行政組織法の改正、これは国  
家行政組織法第十九条の改正でござ  
いまして、そういう改正案が政府から提  
案されておることは御指摘の通りであ  
ります。この裁判所職員定員法は、も  
ちろんこの国家行政組織法の提案のか  
なり前に提案をいたしました。御審議を  
いただいておるわけでありまして、その  
際、この十九条のような規定の予想  
はある程度あつたわけでありまして、  
何分にも裁判所の方は、先ほど最高裁

判所から申し上げましたように、四月  
の初めにおきまして判事を充員する  
関係上、二十八人の裁判官の増員、ま  
たそれに付随する職員増員は緊急を要  
するわけでございますので、一日もす  
みやかに定員法の改正を御審議願わ  
なければならぬという意味において、た  
だいま御提案申し上げたような案で提  
出したいたしました。しかしながら、国家  
行政組織法のさような改正の構想があ  
ることは当然予知されておりましたの  
で、この問題については、その構想の  
進行とららみ合せて十分検討をいた  
したのであります。  
結論を申し上げますと、裁判所に  
裁判所法関係あるいは裁判所職員定員  
法でもいいのでありますが、その中に  
これと同種の規定を設けることは、現  
在の段階においては必要がないのでは  
ないかという結論に一応到達いたして  
おります。その理由を申し上げますと、  
この特別の事情により定員を緊急に増  
加する必要がある場合においては、付  
加すべき定員は、一年以内の期間を限  
り、政令でこれを定めることができ  
るといふ国家行政組織法の第十九条第  
二項の改正でございまして、さらにそ  
の政令で付加された定員は一年をこえ  
て置く必要があるときはすみやかに立  
法の措置を要する、こういう規定にな  
つております。そこでこういう場合に、政  
令あるいは裁判所の規則等でこういう  
措置ができないかという問題があるわ  
けであります。ところが、政府で考へ  
ておりますところのこの緊急の定員増  
加という問題は、非常に限られた場合  
でありまして、たとえば災害が起こつ  
て、災害復旧をするための定員を増加  
する必要があり、あるいは法務省所管

で考えますと、これは従来例があるわけでありすが、北鮮帰還の協定ができたために、新潟に帰還関係の入国審査官が必要であるというよりな問題、あるいは航空管制がアメリカから逐次日本に移管と申しますか、日本の管制に移されている際に、年度内に航空管制官を増加しなければならぬというよりな限られた場合を考へての立法であります。これは年度当初と申しまするか、定員法を改める当時予想されぬ事項でございます。そういうものが必要に應じるため、この定員を増加するということを考へて、しかもそれは一年の期限付ということになっております。ところがこのことが、裁判所にはたしてそういう問題が起るかと、いうことは非常に問題であつて、非常に希有の場合は起り得ないと思ひます。しかしながら御承知の通りに、裁判官には憲法上十年の任期がございます。一年以内に限つて定員にいたします。一年以内の措置は、裁判官については少なうともとれない。これによつて採用された人の任期は一年になつて、あとは退官になるというよりなことは、とうてい憲法上許されません。裁判官についてはかようなことはできないわけでありまして、そういういたしますと、裁判所の運用というものは、主として裁判官を中心として行なわれておりました。裁判官についてさういふ制約がある場合に、他の職員について、それと見合ふに、他の職員について、それが起るかというところは予想できないことではないかと、それが一つ。もう一つは、現在仕組みがやや変わつておりました。今度の国家行政組織法によりますと、各行政機関の所掌事務を遂

行するため恒常的に置く必要がある職に充てるべき常勤の職員の定員は法律で定めることとす。これは各省設置法で定めることとなるわけですが、これが裁判所法はやや立て方が違つておりました。裁判所職員定員法によりまして、裁判所職員の定員の中に、非常勤職員、それから二月以内の期間を定めて雇用される者は除かれておるわけですが、これは現在の裁判所職員定員法の第二条。従いまして、裁判所におきましては、予算措置が許される限りにおきましては、二月以内の期間を定めて雇用される職員も非常勤職員も認められておる。これは一般の行政機関の場合と異なる措置であります。この措置によつて、裁判官以外の職員については緊急の要請に合ひ得るということも考へられますので、いづれにしても予算措置は要することなっております。予算措置は許されるならばかような措置がござりますれば、立法でかような措置はいたす必要はないのではないかと、これを考へまして、かような措置は現在のところ定員法でとらないという建前で立案をいたしましたわけでありまして。

○田中(伊)委員 法務大臣はきょうは来ませんか。  
○池田委員長 参議院の予算委員会だそうです。  
○田中(伊)委員 これは法務大臣に答弁をしていただくと思つたのでありますが、どうも今までのお話によつても考へることでありまして、裁判官の任用制度というものを根本的に検討を直す、これは主として裁判所の方に開きをお願いしたいと考へるわけですが、御承知のように、裁判官の任用制

度を根本的に変へるといふことは大へんむずかしいこととす。そこで何つておきたいのは、任用制度の根本的な改革という目的を持つて裁判官任用制度審議会あるいは調査会というような機関を設けて、新たに設けて、そして時間をかけて慎重審議をするという考へはないのか。  
○内藤最高裁判所長官代理者 裁判官の任用制度の問題につきましては、根本的にいろいろ重大な問題があると思ひます。ことに法曹一元化という意見が従来日本弁護士連合会方面にもございまして、裁判官には弁護士あるいは検察官の相当の経験のある者を任命するといふような、根本的な考へ方、この程度を打ち立てるべきであるという意見があるわけでございます。この問題につきまして、日本弁護士連合会におきましては、前々から委員会を設けて検討されておりました。一方におきまして日本法律家協会というのがございまして、これは裁判官、検察官、弁護士の有志の者が組織してある会でございます。その三者、さらに学界の人も加わりました。やはりその問題について従来委員会を設けて検討いたしておりました。そういう裁判官の任用制度に関する基本問題につきましては、ただいまさういふところ、いわば非公式と申しますか、検討している段階でございます。その間にいろいろ意見も出ますし、現状に対するいろいろな批判も出るわけでございます。しかし、何と申しましても基本的に大きな問題がたたくさんあるものでございまして、そういう問題の検討という段階でございます。またこれを公式に

取り上げまして、ただいまお話のございましたような国家の機関において委員会を設けて、そこで検討するといふ段階までには、若干まだ日がかかるのではないかと私ども考へております。ただ実質的には弁護士会あるいは裁判所、法務省あるいは学界、こゝろいつたわゆる法曹の間でこれを取り上げまして、十分に検討はいたしているわけでございます。裁判官の任用制度は確かに重要な問題でございます。現行のままではいかどうかという問題は重大な問題があるわけでございます。けれども、その法曹一元化という考へ方、これを解決する一つの考へ方、一つの重要な観点になつておるようなわけで、この問題をさらに究明して参りまして、そういう裁判官の任用制度はどうあるべきかという結論が出るものと期待しております。  
○田中(伊)委員 法務省の考へはどうかでございます。今私のお申しました裁判官任用制度の根本的な改革を目ざして、審議会、調査会を設けざる将来に作る、そして慎重に、相当長期に時間をかけて検討するということの必要を認めるというのが私の意見であります。法務省の御意見を伺つておきます。  
○古川政府委員 この裁判官の任用制度の問題につきましては、すでに相当の研究をいたしておりました。しかしながら、この問題は、裁判官、検察官及び弁護士の間でいふ所の法曹三者を通じての大きな問題でありまして、これについてはそれを検討する共通の場として、法曹三者で構成する日本法律家協会の法曹一元委員会において、裁判所、法務省、弁護士会側の各委員によつて検

討され、昭和三十五年十月には法曹一元を実現する具体的要綱が小委員会試案としてまとめられまして、法曹一元委員会に報告されております。法務省におきましては、この法曹一元委員会の動きと関連いたしまして、この任用制度の問題の検討を続けておるわけでございます。裁判官任用制度に関する諮問機関としては、御承知のように、法務省の監督のもとに置かれておる法制審議会が現存いたしますので、その任用制度に関する限りはこの委員会の審議を待つべきものと思へております。現在においては右のように日本法律家協会において検討中でありまして、法制審議会にこれを諮問する段階にはまだ至っておりません。なお裁判官の任用制度の問題につきましては、何らかの調査会を設けることについては、目下政府の方で検討いたしております。目下政府の方で検討いたしております。目下政府の方で検討いたしております。



の採用条件の類似した他の政府職員との給与の関係をよく頭に置かれて、改善すべき点は改善していくという考え方になっていただきたいと思ひます。

それからもう一つ伺つておきたいのは、檢察審査会の制度についてであります。これは全国で二百を下らざる設置ということになっておりますが、実際はどうなんでしょうか。

○内藤最高裁判所長官代理者 檢察審査会の数は、全国で現在二百四カ所になっております。

○田中(伊)委員 予算は二億余りと記憶しておりますが、この檢察審査員のはかに予備員とか補助員というものがございませぬ。これの数はどれくらいですか。

○内藤最高裁判所長官代理者 各檢察審査会に審査員が十一名、その補充員が十一名であります。

○田中(伊)委員 これは大小なしですか。

○内藤最高裁判所長官代理者 ございませぬ。

○田中(伊)委員 全国二百四の審査会が年間に取扱つておる件数はどれくらいですか。

○内藤最高裁判所長官代理者 約二千年でございませぬ。

○田中(伊)委員 その二千件はどのくらいに処理されておりますか。

○内藤最高裁判所長官代理者 ただいま手元にございませぬ資料の昭和三十四年度の数字について申し上げますと、檢察審査会の審査の結果は、起訴相当というものが百十四件になっております。それから起訴不相当と申しますのが千四百六十件となっております。その他というのは、○田中(伊)委員 その他というのは、大体の内容はどんなものですか。

○内藤最高裁判所長官代理者 おそらくこれは申し立ての取り下げとか事件の処理を必要としなくなつたというふうに考えられます。

○田中(伊)委員 最近私たちの耳に入つてくるのは出張してものを調べるといふことがありませぬ。全国にわづか二百四しかないから、出張するよりもあり得る。そういう場合に出張旅費がないとか、日当、宿泊料が貧弱だといふことが相当に言われるのが、この内容はどういうことになっておりますか。

○内藤最高裁判所長官代理者 予算上は檢察審査員の旅費、日当は含まれております。これが大体四千五百万円という数字になっております。

○田中(伊)委員 その四千五百万円の使ひ方で聞いておきたいのですが、この檢察審査会の関係者の出張する旅費、日当、宿泊料というよりなものは、裁判所の一般の職員の場合に準じて同額のものか、それよりも低いものですか。

○内藤最高裁判所長官代理者 裁判所職員の場合と同額を支給しております。

○田中(伊)委員 大へんごまかひことを伺ひますが、提出されておる資料によると、檢察審査会関係の職員千四百二人のうち、技能労働職員という珍しい名前のあるものがあるのです。これが百七十三人ばかりあるのですが、ひろく身分は裁判所の職員になっておりますか。

○内藤最高裁判所長官代理者 技能労働職員、大へんごまかひ言葉を使つてございませぬけれども、それはすべてタイピストのことなものであります。

○田中(伊)委員 それから、もう一つ伺ひたいのがございませぬ。提出資料の八、九の中に記載されておるものを讀むと、定員外の常勤職員、常勤的非常勤職員というふうなものが、これはどういふ待遇のものですか。

○内藤最高裁判所長官代理者 御指摘のように、定員外非常勤職員と申しますのは、常勤的非常勤職員というものがございませぬ。定員外非常勤職員と申しますのは、任期二カ月で採用されます。しかしその勤務時間、給与等は、定員内の職員と同じように扱つております。

○田中(伊)委員 非常にごまかひになります。この資料の中に賄人二名とありますが、これはどういふものですか。

○内藤最高裁判所長官代理者 この賄人とございませぬのは、研修所に寮がございませぬので、その方の食堂のまかないをしております。

○田中(伊)委員 これは定員外職員として残すことになるのですか。

○内藤最高裁判所長官代理者 こういう職種につきましては、やはり法制的に恒常的な職務と考えられないために、これは定員外に残すことになっております。

○田中(伊)委員 それから矯正医官の関係をちょっと法務省に伺つておきたいと思ひますが、刑務所、少年院、鑑別所などにお医者さんが足りないというわけですね。そこで矯正医官の修学資金貸与法案によく似たもので、厚生省関係で公衆衛生の修学資金貸与法というものがございませぬ。これは現在法律にもなつておる。そこでおそれなくこれに準じてお考えになつた制度と思ひます。厚生省の貸与法は過去三年実施をしておる。その実施状況というものを伺へたいと思ひますが、どういふ状況でございませぬ。

○大澤政府委員 年度別によつて多少の増減はございませぬが、実施されました昭和三十二年におきまして、志願者が二百七十五名で採用者が二百四十二名、一三〇名の志願者があつたわけでありませぬ。昭和三十三年におきましては、志願者二百十三名に對して採用者が五十七名、三七三%であります。昭和三十四年度におきましては、これは充員の欠員等の関係も考慮されたと思ひますが、志願者八十八名に對して採用者が三十三名、二六六%、三十五年では志願者百十一名に對して採用者が七十三名、一五

二%、平均いたしましたら一六九%の志願者があるわけにございませぬ。それらも厚生省関係の医療関係の就職者、これも年度によつて多少相違はございませぬが、大体半数が引き続いて勤務しておるといふ状況であります。

○田中(伊)委員 そうするところ承つていいのですか。志願者と採用者との数は今御報告の通り。それで引き続いて在職して職務にあるものは大体半数は、大體半数と見ていいですね。

○大澤政府委員 はい。

○田中(伊)委員 そこで一体学生時代からお金を貸して養成をして、金を貸す目的は、お医者さんになつたらこちらへ来てくれといふことが目的なんですか。半教に足るか足らぬか人しかり残つて仕事をしてくれない。大へんいやな言葉で言つて、半教は食い逃げをする。金は返すでしようけれども、こちらの目的から言つて半分ははずされることになつておるんですね。厚生省の例に照らせば、原因は具体的にどういふ原因が多いのですか。

○大澤政府委員 厚生省の内部のこととございませぬ。つまびらかにはいたしません。が、厚生省のみならず、法務省も通じて、こういう医療関係の希望者がきつめて少ないといふところの原因と結局は一致するのではないかと、かように考えられるのであります。つまり一般のお医者さんの収入の問題、それと矯正施設という特殊な環境のもとにある、またその所在地が大都市等の大学のそば等に於て地方の



防、その治療というような面もそれぞ  
れ連絡いたして研究いたしてあります  
し、その他精神病と犯罪の關係、あ  
ゆる面につきまして、それぞれが各施  
設において実際にその実例を持ってお  
りますので、その臨床をもとにした研  
究を進めておるわけでございます。矯  
正医学会では毎月「矯正医学」という  
雑誌を出しまして、所内の各職員の研究の便をはかっております。なおまた  
外国のかような医学会ないしは施設の  
調査等につきましても、機会あること  
に、毎年一人ずつくらい順番をもち  
まして、法務省全般の予算の中から海  
外に出し、あるいはまた科学振興関係  
の援助資金等で外国に出ておる者も  
ございます。これらますます活発にい  
たしまして、職員がその使命に情熱を  
持って当たれるように一そりの努力を  
いたしていきたくと考えておる次第で  
ございます。

○田中(伊)委員 この二百八十八万円  
の予算の使途の内訳ですが、インター  
ンもあれば学生もあるわけですね。学  
生は一年生から四年生まである。これ  
はどういう内訳になっておりますか。  
○大澤政府委員 大体一年生から四年  
生までと、インターンで各十名ずつの  
予定でございます。総計五十名であり  
ます。

○田中(伊)委員 それから、矯正医官  
にも三十七、八名の欠員があるように  
ですね。その欠員はどういう補充計画で  
ですか。  
○大澤政府委員 まことに残念なこと  
に、昨年度では百一名の退職者に対し  
まして八十八名の充員しかできなかった  
た。現在、年度末で三十八名の欠員を  
かかえておるわけでありまして、われわ

れといたしましては、通常六十才ない  
し六十五才で一般職員は退職してい  
るわけでございますが、医官につきま  
してはその年齢を伸ばして勤務して  
もらう。そして今のところは各卒業生の  
医官が大学の教室と連絡をとりまし  
て、できるだけ補充していただくとい  
う方法をとっている次第でございます  
す。

○田中(伊)委員 拘禁者を扱ってお  
るお医者さんが三十八名も欠員がある  
というのですが、管区や施設によつて  
は、医官のいない、無医村みたいなも  
のがあるのじゃないですか。  
○大澤政府委員 まことに残念なこと  
でございますが、御指摘のようにな  
るが数カ所ございます。かかる所にお  
きましては、その町村の学校なりある  
いはまた開業医を囑託をお願いして  
やっていたらどうかという方法をとつて  
おります。またそこに集団的に病気が  
発生いたしました場合には、付近の施設  
から特に派遣するといふ方法をとつ  
ておるわけでありまして。

○田中(伊)委員 終わりました。  
○池田委員 坪野米男君。  
○坪野委員 裁判所の方に簡単にお尋  
ねいたしたいと思います。裁判官の定  
員の中で地方裁判所には欠員がないよ  
うでございますが、現在の地方裁判所  
の裁判官の定員も、現在の地方裁判所  
の民事、刑事の第一審裁判を処理す  
るに十分であるといふふうにお考えで  
あるかどうか。  
○内藤最高裁判所長官代理者 現在の  
地方裁判所の状況から考えますと、私  
ども現在の裁判官の数が十分だとは考  
えておりません。御承知のように第一  
審の強化という方策を打ち出しまし

て、その実現のために努力をいたして  
いる次第でございますけれども、私  
どもが期待いたしますような、十分の裁  
判官の数を増やしたい現状でござい  
ます。そのために現在たとえば地方裁判  
所において合議体と単独体というもの  
があつて、それぞれあるものは合議  
事件、あるものは単独事件になってお  
りますけれども、合議事件が必ずしも私  
どもが期待するよりな数に上らない  
ということが一つ。もう一つは、御承知  
のように、特に大都會において現われ  
ております裁判官の負担の著しい過  
重、それによる訴訟の遅延ということ  
でございます。それらを解消いたし  
ますためには、現在の裁判官の数は  
とうていまかない切れないといふふう  
に考えております。

○坪野委員 おそらくさうであらうと  
思つておりますが、参考までにお尋  
ねしたいのは、地方裁判所における第  
一審の民事事件の裁判官一人当たりの  
一年を通じての手持ち事件数というも  
のです。これの最高はおそらく東京で  
はないかと思つておりますが、最高と平均と  
最低を一つお示し願ひたいと思いま  
す。

○内藤最高裁判所長官代理者 た  
だいま手元にございませぬ資料でお答  
えいたします。各庁別のはわかりませ  
んけれども、全国のおける地方裁判所  
の三十三年における地方裁判所の新受  
事件でございますが、裁判官一人当たり  
民事訴訟が九十四件、刑事訴訟が九十  
八件といふふうになっております。こ  
の件数だけではそれほど大した件数に  
も見えないようでございますけれども  
、これは全国平均の件数のためにこ  
ういふ数字になるわけでございます

が、たとえはただいまお話のございま  
した東京地方裁判所といふようなこと  
になりますと、一人がかかっている未  
済事件が二百件、三百件といふふうな  
ことになるわけでございます。そ  
ういった現象を解消しなければならぬ  
のでございますけれども、現在なおさ  
ういふ状態でございます。

○坪野委員 その程度の統計資料しか  
なければそれでけっこうですが、参考  
資料に出しております四の三十三、三  
十四年度における地裁の第一審訴訟事  
件の合議、単独別処理件数という中  
に、先ほど御答弁の中にも合議事件が  
非常に少ないといふことがございま  
した。その中で、特に六大都市の中  
でも京都、名古屋、横浜、これなどが全  
事件に対する合議事件の比率が非常  
に低いようであります。特に京都の  
ときは二・七、二・四と非常に低  
い。全国平均が一〇・七とあるとい  
ふ。二・三、二・四といふふうにな  
つておりますが、この全国平均に比し  
て、東京、その他の大都市も同様に  
低いようでありまして、東京、東  
京、京都、名古屋、横浜、これなどが  
非常に低いといふことは、やはり事  
件数と判事の定員数とのアンバ  
ランスが特に京都、名古屋等に多い  
ことが考えられると思つております。  
現在の定員を各地方裁判所に割  
つてあるのが、事件数との関連にお  
いてアンバランスがとれていないとい  
う点について、どのようにお考えで  
しょうか。

○内藤最高裁判所長官代理者 御指  
摘のように、合議事件、単独事件のパー  
センテージが、大都會になりますと、ど  
うしてもやはり合議事件の方が比較  
的少ないという現象を生じて参るわけ  
でございます。御指摘のございました横  
浜、京都、これが特に合議事件のパー  
センテージが少ないのでございませ  
んけれども、これは合議事件が法律上  
当然に付される事件と、裁定合議事  
件と申しまして、合議体に対すること  
を相当と認める事件といふのがござ  
います。結局その裁定の方の運用の  
問題になるわけでございますけれども、  
ただいまお話がございましたように、裁  
判所の事件の負担が多いと、裁定によ  
ります合議事件が減つて参るといふ  
ことになるわけでございます。

裁判官の定員の配置でございま  
す。それは最高裁判所におきまして、  
大体二年ごとに事件数だとか、裁判所  
の地理的条件だとか、その他の負担を  
勘案いたしまして定員配置をきめて  
るわけでございます。これは統計上の  
数字その他の資料によつて定員配置を  
いたしてはいるわけでございますが、  
いろいろの要素が組み合わさるわけ  
で、この配置が必ずしも十全とは申  
せられない面があるかと存じます。し  
かし、これにつきましても年々工夫を  
いたしまして、その配置の合理的な  
是正に努めてはいるようでございます。

○坪野委員 そういたしました。裁判  
所としてはこの二十八名の定員増で  
は不十分だといふお考えのようでは  
ないかと。現在の定員数があれば裁判  
官の過重を軽減できると申しますか、  
大体充足できるとお考えですか。  
○内藤最高裁判所長官代理者 た  
だいま裁判所として困難を感じて  
おります大都市、私どもの頭には  
大都市、私どもの頭には大都市、私  
どもは大体八カ所になるわけござい  
ます。大都市の裁判所の、先ほど申  
上げました合議体による処理の強調と  
かあ

るいは訴訟の促進というようなことを考へて参りますと、百数十名の裁判官の増員は必要であるというように考へておられます。

○坪野委員 大だいまのは裁判官の数の問題であります、それに関連して裁判官の質の問題で私は問題があると思ふのでございます。というのは、先ほどの答弁にもありましたように、簡易裁判所の裁判官の欠員が非常に多い。従つて、弁護士あるいは司法試験を通じて簡易裁判所の資格のある行政官あるいは民間人からの採用によつて補充する、こういう方針を伺つたわけでありまして、現在簡易裁判所においては、刑事事件は比較的軽微な、また単純な事件が多いようでありまして、民事裁判の場合には、総額が低いというだけであつて、内容的には地裁も簡裁も変わらない非常に重要な法律問題あるいは証拠判断等、非常に重要な事件が係属しているように思ふのであります。簡裁の裁判官の法律知識あるいは訴訟技術といった点から、裁判官の素質にやや欠ける判事があるというより私たちが見ているわけでありまして、こういう簡裁の判事の質の向上——採用の際に、ただ資格があるというだけでなしに、簡裁の判事の資格という点について十分の考慮が払われているかどうかという点について、ちよつとお伺ひしておきたい。

○守田最高裁判所長官代理者 大だいま御質疑になりました件は、おそらく多年訴訟事務に従事した者から採用いたしました簡易裁判所判事であろうと思ひます。そのほかはみな弁護士の資格を持つて弁護士をやつておつた人たちでございますし、あるいは司法官試

験に合格いたしましたし、弁護士はいたしてございせんけれども、相当の基礎知識を備へた人たちでございますので、それほど非難はないと思ひます。結局だいたい申し上げましたように、多年司法事務に従事した者、すなわち書記官とか、多年書記官事務に従事しておつた者から任用した者だろふと思ひます。これは御承知のように、昭和二十三年裁判所が発足いたしました当時、簡易裁判所の判事というものがございまして、それを充員するために大急ぎで充員したという関係から、嚴選はいたしました、そういう素質に欠ける者もその中にあつたことと思ひます。その後は、法律科目につきまして嚴重な試験を実施いたしまして、面接をし、口述においても、相当突込んだ口述試験をいたしまして採用いたしております。これは年間約八名ないし九名程度でございますので、これらの人たちは十分法律知識は持つております。だから問題は、最初の人たちだけでございまして、これは裁判所も、弁護士会の非難なども聞きまして、どういふところに欠陥があるかというところもいろいろ調査いたしました、毎年司法研修所におきまして、順次研修所に入所させて、短期間ではございますが、大体二カ月程度入れましては、その欠陥を補充するために研修を実施して、大体もう二回程度は回つておるかと思ひますが、そういうふうにしてその欠陥を補充するといふふうにはいたしておられます。

○坪野委員 裁判所書記官から簡裁判事になつた人たちの中に、確かにそういう法律知識に不十分な方があつたやうでございますが、それだけでは

なしに、地方裁判所の判事を定年退職した人あるいは長年弁護士をやつた人で、相当手配の方で、特に裁判所の刑事専門でずつと定年退職まで判事をしておつて、簡裁で今度民事事件を扱つたといふ方々で、なるほど判事になつた当時は、資格をとつて勉強しておられたでしょうが、長年の間に不勉強になつて、簡裁の軽微な民事事件に際して非常に不勉強である、また法律を忘れたのではないかと考へられるような簡裁判事も相当見受けられるわけでありまして、ただ書記官上りだかからといふことではないと思ひます。そういう意味で、簡裁の民事事件、特に重要な事件もあるわけでありまして、そういう質の問題も十分一考慮していただかないと大へんなことになると思ひますので、その点一要望して、私の質問を終わります。

○池田委員長 両案に対する質疑は、本日はこの程度にとどめたいと思ひます。次会は公報をもつてお知らせいたします。本日はこれにて散会いたします。午後零時三十分散会

法務委員会議録第三号中正誤

一	行	誤	正
二	六次元	地元	
三	申しますが	申しますか	
四	九投ばかり	投げかけ	
五	二六適化	適切	
六	三二	三二	
七	共共和主義	共産主義	
八	五ちうなると	そうなると	
九	三警察を	警察と	

法務委員会議録第四号中正誤

一	行	誤	正
二	六次元	地元	
三	申しますが	申しますか	
四	九投ばかり	投げかけ	
五	二六適化	適切	
六	三二	三二	
七	共共和主義	共産主義	
八	五ちうなると	そうなると	
九	三警察を	警察と	